

## Übinam gentium sumus?

Entre qué gentes vivimos? Esta es la célebre frase en que prorrumplió Cicerón a presencia del Senado romano y ante los crueles intentos de Catilina, que no ha sido el único hombre infame que ha existido en el mundo. Obligados nos vemos a repetirla una y mil veces en las presentes circunstancias. ¿Entre qué gentes vivimos? ¿Quién puede tener respeto a los representantes del poder, cuando ellos mismos pisotean bárbaramente su autoridad, rechazan con el mayor desahogo las exigencias de la razón y sólo aspiran a vengar sus rencillas particulares, con desprecio de las leyes y de las generales costumbres de los pueblos?

No hay salvación posible, si no usamos de los mismos medios y de las mismas armas de que se valen nuestros enemigos. Cuando reina la anarquía, y los principios de justicia se bambolean, tiene derecho el individuo a su propia conservación, y por ella está obligado a repeler la fuerza con la fuerza. ¿Para qué están las leyes? ¿No han sido establecidas con el fin de que todos podamos ejercer racionalmente nuestra libertad? Luego cuando se infaman, se menosprecian y se conculcan por quienes mayor obligación tienen de cumplirlas, están de más, son letra muerta y obstáculo para las personas honradas, que por darles fe y miradas con temor y respeto, no se atreven a poner los medios para su propia defensa.

Conocido es el caso del día 9: Un alcalde que se vá por tercera vez (precisamente los mismos días que lleva publicándose nuestro semanario), un ordenanza que se queda... ¡y un atropello más! Pero ¿desde cuándo prohíbe la autoridad que se pregonen los periódicos, que como otra industria cualquiera, pagan su matrícula, y se tolere el pregón de toda clase de mercancías? ¿Desde cuándo, en los países civilizados, se multa a los vendedores de los mismos, que no recibieron prohibición formal, que siguieron la costumbre generalmente admitida en todos los pueblos y en todas las capitales de provincia; y esto, por un demócrata, por un defensor del pueblo, por un republicano?

¡Mentira y mil veces mentira la sinceridad de la máscara y su oropel!

Si el pueblo quiere, ya se arreglarán las cosas de otra manera. En su mano está; pero mucho temo que por debilidad e indiferencia se vea precisado, según hizo el último rey moro de Granada, a lamentar su derrota, como mujer, por que no supo defenderse como hombre.

Mas nó, queda todavía un destello de autoridad, hay brazos que saben mantener su prestigio, que con orgullo y bizarría escupen a la cara de los sobornados mandarines, les vuelven las espaldas con el mayor desprecio y les dicen con su actitud: *Sois unos menecatos*. ¡Aun existe Guardia Civil! una de las instituciones más limpias de España, y de cuya honradez en todas las ocasiones da testimonio el pueblo con sus alabanzas, con sus elogios y hasta con sus aplausos.

Ella se negó a representar el ridículo papel de protectora, ante los caprichos y veleidades de un sacrificador de reses, que sin duda pensó que todos eran de la misma especie y estaban prontos a inclinarse ante su embotada cuchilla. Porque sepa el pueblo y sepa todo el mundo que la autoridad, en pleno mediodía (y lo más gracioso: cuando ya habíamos vendido todos los ejemplares de LA LUCHA), reclutó los serenos, distrayéndolos inútilmente de sus respectivas ocupaciones, y envió (o fué el asustadizo emisario de su propia voluntad, que poder tiene para mayores cosas) a llamar a la Guardia Civil, para evitar que nuestro semanario se pregonase por las calles de esta villa. Y claro está, los primeros salieron con los municipales, en patrullas; pero la segunda permaneció noblemente en su puesto, dando pruebas de varonil independencia. Sin duda no vió un motivo serio y razonable, que justificara su intervención. ¡Muy bien hecho! Vuestra conducta será aplaudida en todas partes, como duramente censurada la de quien os llamó. Y la prueba está en que nosotros enviamos una simple carta de protesta a Madrid, sin epigrafe y sin rótulo, y ya véis con qué título la encabezaron en «La Acción»: *Caciquismo Selvático*. El caso no es para menos.

## Coplas de ciego

(con algunas variantes)

I

Permita Dios, si me olvidas,  
La mar serena te trague,  
O que te pille Isidoro  
Con LA LUCHA por la calle.

¿Qué te quieres apostar  
A que esas mullas que puse,  
No me las quieren pagar?

II

Cuando pensativo estoy,  
Busco un par de taberneros,  
Nos vamos bajo un CHAPARRO  
Y contamos cuatro cuentos.

¿Qué te quieres apostar etc.

III

En esta calle a lo largo  
Echan agua y salen rosas.  
Esta la riega Isidoro  
¡Y nos salen unas cosas!

¿Qué te quieres apostar etc.

IV

Si me quieres dímelo,  
Y si no, dame veneno.  
O me pagas como debes,  
O vaya el carguilo al cuerno.

¿Qué te quieres apostar etc.

V

A la reja de la cárcel  
No me vengas a gemir,  
Paga, mejor, esa multa  
Pa que me dejen salir.

¿Qué te quieres apostar etc.

VI

Cuando paso por LA LUCHA,  
Cojo pan y voy comiendo,  
No vaya a creer alguno  
Que con mandar me mantengo.

¿Qué te quieres apostar etc.

VII

Como quieres que una luz  
Alumbre dos aposentos,  
Como quieres que yo ejerza  
Tantos carguilos a un tiempo.

¿Qué te quieres apostar  
A que esas mullas que puse,  
No me las quieren pagar?

N.

## DEL EVANGELIO

Old a quien no puede engañarse,  
y poseerás la verdad.

«Por eso Jesús les dijo segunda vez, por lo claro: En verdad, en verdad os digo que yo soy la puerta de las ovejas. Todos los que hasta ahora han venido, o entrado por la otra parte, son ladrones, y salteadores, y así las ovejas no los han escuchado. Yo soy la puerta. El que por mí entrare se salvará: y entrará y saldrá sin tropiezo, y hallará pastos (1). El ladrón no viene sino para robar, y matar, y hacer estrago. Mas yo he venido para que las ovejas tengan vida, y la tengan en más abundancia.

«Yo soy el buen Pastor. El buen pastor sacrifica su vida por sus ovejas. Pero el mercenario, y el que

(1) Entrará y saldrá, hebraísmo, que quiere decir, hará todo con libre potestad.

no es el propio pastor, de quien no son propias las ovejas, en viendo venir al lobo, desampara las ovejas, y huye, y el lobo las arrebató, y dispersa el rebaño; el mercenario huye por la razón de que es asalariado, y no tiene interés alguno en las ovejas. Yo soy el buen Pastor, y conozco mis ovejas, y las ovejas mías me conocen a mí. Así como el padre me conoce a mí, así yo conozco al Padre, y doy mi vida por mis ovejas. Tengo también otras ovejas, que no son de este aprisco, las cuales debo yo recoger, y oírán mi voz, y de todas se hará un solo rebaño, y un solo pastor». (Juan X, 7-16).

Exclamemos, parodiando a Cicerón: «¡Oh tiempos! ¡Oh costumbres! El partido lo sabe, el pueblo lo está viendo, y éste sin embargo todavía vive... ¡vive y come por la paciencia de otros!»

## CURIOSIDADES

Es usted colosal, Don Mateo. Acostumbrado a jugar con los carneros, se cree que todos llevan cuernos. Pues se equivoca. Usted no comprende lo pillos que son algunos, y para que se dé cuenta le vamos a referir una historia.

En una región de Francia había un monasterio de benedictinos. El abad que lo regía (dicho sea con perdón del hábito que tan indignamente llevaba) era un solemne bribón. Disponía, como casi todos los abades de la edad media, de horca y cuchillo, y tenía amedrentados a todos sus vasallos. Entre estos existía un gremio llamado de San Cristobal, o de la estaca, sin duda por el árbol gigante que sirve de báculo al santo. Esta agrupación era toda de colmeneros, y estaba en mala actitud con el abad, porque de noche mandaba éste a sus criados, vestidos de fantasmas, a que les robaran las colmenas, y luego amenazaba de muerte a quien divulgase lo ocurrido.

Cansados aquellos modestos industriales de tanta frescura, resolvieron dar una lección a su reverencia, y le enviaron un reto. Mandó el abad a sus espías para ver lo que pasaba, y éstos le dieron la noticia de que toda la comarca estaba de malas pulgas, y que daría sin tardanza una buena batida al convento, para cazar al ladrón de sus colmenas.

El abad que se veía sin defensa y sin frailes, porque todos se habían disgustado con él, echó sus cálculos, y dijo: «¿Qué haré? Entregarme es deshonroso, luchar no puedo...»

Cuando hete aquí que se presentó un lego de otro convento, muy fanfarrón y vanidoso, y viéndole tan pensativo, le preguntó:

—¿Qué os pasa, Padre mío?  
—Nada (respondió el abad, aprovechándose cuanto pudo de su idiotez), que tengo que salir de viaje hoy mismo, se me han ido todos los frailes, y no encuentro a quien encomendar la dirección de los criados y colonos.

El lego, que tenía la sandez por arrobos, exclamó:

—No os apuréis, señor. Dios dará medio.  
El abad lo comprendió y dijo para sí: «Esta es la mía», y añadió volviéndose al lego:

—Fray Gregorio, tonto he sido en no haberlo pensado antes. ¡Encontré la solución!

—¿Cuál? (dijo humildemente el lego, dándose albricias por el maudo que veía ya en perspectiva).

—Como yo vendré pronto, quiero que seas tú el que me sustituya.

Aceptó loco de contento el lego, se marchó el

abad, y dieron las doce de la mañana en el reloj del monasterio, al día siguiente. En esto llegaron los colmeneros armados hasta los dientes, y preguntaron por el abad, a quien, como gran señor que era, no habían visto en su vida. Los criados transmitieron la nueva de tal llegada, y el falso abad, lleno de orgullo, se colocó la mitra en la cabeza, empuñó su báculo y se fué con rídícula prosopopeya a la sala capitular. Allí se sentó en el trono que había, puso al verdugo a sus pies y se hizo rodear de seis soldados, con el único objetivo de bambollearse un poco, y lo que era peor, sin saber de qué se trataba. Dispuesta de este modo la escena, exclamó apatrosadamente:

—Que entren los colmeneros.  
Estos entraron en desbandada, atropellaron a los soldados, dieron un puntapié al verdugo y al tajo, y cogieron al abad por el cogote, diciéndole:

—Venga aquí su reverencia, redomado ladrón... Venga, venga, que ya le daremos colmenas.

El desdichado protestaba inútilmente:  
—Si yo no soy el abad... si éste se ha ido de viaje...

Los colmeneros, no dándole oídos, le sacaron al campo, le pusieron como su madre le parió y le metieron en un corcho lleno de abejas. Después le amarraron a un árbol, y con sus caretas y guantes puestos, empezaron a descargar sobre él un sin número de azotes.

Así iban las cosas, cuando acertó a pasar por allí un clérigo, y viéndole en peligro de muerte, le dijo:

—Hermano mío, tened en cuenta lo que padeció Cristo por nuestros pecados.

Entonces el pobre lego, reponiéndose un poco, exclamó:

—Maldita sea tu lengua... ¡Más (!) paso yo por los pecados del abad!

¿Qué tal, Don Mateo? ¿No es apropiada al caso esta historia? Ya le digo a usted que los hay muy granujas, y conocen muy bien el flaco de las personas. Vaya, pues, un consejo caritativo: Desconfíe del abad y no imite nunca al lego.

EGROBEN.

## De actualidad

Nos ha sido entregado una disposición de la Alcaldía que dice así:

«DECRETO. (1)—RESULTANDO: Que el antepasado Miercoles dos de los corrientes el vendedor del periódico LA LUCHA Juan José Cabezas Higuera sin pedir autorización a esta Alcaldía dió gritos o voces por la vía pública anunciando dicho semanario y expresando conceptos de su texto, cuyo hecho dió motivo a un incidente desagradable con un vecino que se creyó molestado al oír anunciar exageradamente hechos cometidos por personas que determinaba, por consecuencia de lo cual y para evitar nuevos altercados, esta Alcaldía dió ordenes a sus agentes para que en lo sucesivo no permitieran que el referido vendedor sin previa autorización repitiera sus gritos, por estimar que con ello se perturbaba la pública tranquilidad.

RESULTANDO: Que al siguiente miercoles nuevo del presente advertido el expresado vendedor de la orden prohibitiva, y requerido por los Guardias Municipales para verificar la distribución y venta en la forma tranquila y silenciosa que aquí la hacen los demás repartidores, lejos de obedecer transmitió sin duda la orden al propietario de LA LUCHA Don Alfredo Muñoz Bautista y éste y los Señores Don Elias Cabrera Caballero, Don Lucas Díaz Fernández, Don Moisés Redondo Tirado, Don Juan Gosalbez Bermejo, Don Enrique Gosalbez Bermejo, Don Miguel García Sanchez Don Juan P. Arroyo, Don Antonio Bueno Roldán, y el repartidor Juan José Cabezas Higuera salieron a la vía pública anun-

(1) Este documento está reproducido tal y como se encuentra en la copia, con todos sus defectos y perfecciones ortográficas.

ciando a gritos la venta de su periódico en términos y forma de irrespectuoso alarde de desobediencia al mandato de la Autoridad promoviendo un alboroto que estuvo a punto de producir desorden público para cuya evitación mi Autoridad se vió obligada a requerir el auxilio de la Guardia Civil ya que se manifestaba vivamente la rebeldía de los que habían desacatado a los Municipales.

CONSIDERANDO: Que los hechos relacionados y que se concretan en los resultandos que preceden, han producido alarma en parte de este vecindario que ha estado a punto de presenciarse un conflicto de orden público para cuya evitación la Alcaldía se vió obligada a requerir el auxilio de la Guardia Civil.

CONSIDERANDO: Que los repetidos sucesos además de poder constituir una falta o delito de desobediencia y desacato cuya calificación y corrección corresponde a los Tribunales de Justicia quedando reservado a la Autoridad Administrativa el derecho de ejercitar en su día la acción que corresponda, no puede olvidarse que las atribuciones del Alcalde se completan con la sanción penal que la Ley le concede y que forma el coronamiento de su autoridad dando a esta respetabilidad y decoro, y fuerza a sus actos para obligar al cumplimiento de las disposiciones superiores y de las suyas propias, al objeto de amparar y proteger las cosas que el Gobierno y la Sociedad confían a su cuidado.

Vistos los artículos ochenta y doscientos cincuenta y seis de las Ordenanzas Municipales de esta villa en armonía con el setenta y siete de la Ley de dos de Octubre de mil ochocientos setenta y siete, vengo en imponer a cada uno de los Sres. Don Alfredo Muñoz Bautista, Don Elías Cabrera Caballero, Don Lucas Díaz Fernández, Don Juan Gosalbez Bermejo, Don Enrique Gosalbez Bermejo, Don Miguel García Sánchez, Don Juan Pedro Arroyo, Don Antonio Bueno Roldán, Don Moisés Redondo Tirado y al repartidor Juan José Cabezas Higuera la multa de veinte pesetas que harán efectivas en el papel municipal correspondiente dentro del término de diez días o en su defecto el arresto que determina el artículo doscientos sesenta de las referidas Ordenanzas sin perjuicio de la responsabilidad penal que pueda corresponderles por la desobediencia y desacato de que queda hecha mención.

Notifíquese este decreto a los interesados haciéndoles saber su derecho de apelación.

Alcaldía Constitucional de Pozoblanco a once de Mayo de mil novecientos veinte y tres.— Mateo Dueñas Rubricado hay un sello en tinta que dice Alcaldía Constitucional de Pozoblanco—(Mateo Dueñas—rubricado—Hay un sello en tinta)—entre parentesis no vale—

E/ El copia  
Florencio García.

Sr. D. Elías Cabrera Caballero.»

Alusivos al famoso *ukase* que antecede, se han recibido en esta Redacción los dos trabajos que insertamos seguidamente. Cada escritor lo trata según su temperamento: en tono semiserio uno, jocoso el otro; mas esperamos que en los dos encuentren quienes los lean algún solaz y no pocas enseñanzas.

### Somos tremendos

Como nuestros lectores han podido apreciar, por el decreto que antecede, somos unos terribles delincuentes, autores de gran número de ilegalidades y faltas, entre las que culminan las de alteración del orden público, alboroto y rebeldía, que han perturbado la pública tranquilidad y causado grave alarma a este vecindario, hasta el extremo que se hizo necesaria la petición de auxilio a la Guardia Civil, y que probablemente se ocasionarán denuncias y actuaciones de las que resultarán penas gravísimas.

El tal decreto es un cúmulo de patrañas, que sólo una imaginación algo desequilibrada ha podido concebir. En ocasión oportuna quedará demostrado este aserto. Por hoy sólo queremos hacer unas breves indicaciones que estimamos suficientes para que nuestros convecinos y coterráneos, que nos conocen a todos, formen juicio de esta pequeñez, elevada a la categoría de escándalos por el atolondramiento de unos pocos, que parece han perdido el juicio.

Los terribles revolucionarios son las diez personas que han sido multadas por acuerdo de la Alcaldía.

El vecino que se sintió molesto por la venta de este semanario, y a quien tan exquisita y decididamente ampara la autoridad, es José López Alfau, (a) Encajero, hombre joven y robusto, que se dedica a la trata de blancas y a producir frecuentes escándalos.

El Alcalde que decreta, define delitos y faltas, y fulmina amenazas: don Mateo Dueñas, antiguo y tenaz demagogo, tachado como peligroso por sus amigos de hoy, destinado a deportación y destierro, y a quien se obligó, durante los días en que se encontraba aquí destacada una compañía del Regimiento de la Reina, a presentarse diariamente al capitán que la mandaba.

X. X.

### BANDO

#### Pavoroso peligro conjurado

Convecinos: es probable que se os haya pasado desapercibido el terrible cataclismo de que os habéis salvado por *mor* de la energía, celo y actividad de nuestro nunca bien ponderado Alcalde accidental, suplente *lego*, o como eso se diga, pues no estamos muy duchos en estas cosas.

Como nuestro deber de información nos obliga a teneros al tanto de lo que vaya sucediendo y *vayamos pasando* todos en esta villa que nos vió nacer, vamos a daros cuenta de ello, con el fin de que sepáis de la que os habéis librado y podáis agradecer las cualidades de los encargados de velar por vuestro tranquilidad.

Y vamos al caso.

Las esferas temblaban, los eternos cimientos de los mundos se tambaleaban, como si hubieran pasado un rato largo en casa de *Blas el de la Media* (1); una conspiración enorme iba a trastornar todo lo existente y a poner patas arriba todo lo creado. ¡Horror! Diez tíos con más barbas que un cepillo, estaban dispuestos a... (la pluma se resiste a decirlo, y el escalofrío de lo trágico nos invade... ¡terroífico!)... bueno, lo diremos sinó: a vender un periódico semanal que molesta a varios señores, y especialmente a uno que... *se las trae y se las lleva*.

¿Se han dado cuenta del pavoroso cataclismo que esto hubiera traído consigo? ¿No? Bueno... nosotros tampoco nos la damos; pero, en fin, debía ser cosa tremebunda, cuando el excelso Alcalde preparó todas las fuerzas a sus órdenes, y hasta, según nos dicen, a los buenos hermanos de Ntra. Sra. de Luna, para evitar tamaños desafueros; y no habiéndolo podido conseguir, apesar de tantas precauciones, ha impuesto cuatrocientas cajas de cerillas, de multa, a cada uno de los terribles conspiradores.

¡Llor eterno a la alta y sobajada autoridad, que con tanta energía vela por la paz de este vecindario!

Z.

(1) Taberna muy frecuentada en esta villa.

### JUAN ARROYO SANCHEZ

Coloniales, Chacinas  
- y Bebidas -

Siendo conocido del público este antiguo y acreditado establecimiento por sus buenos artículos y precios limitados, ofrece hoy a su distinguida clientela gran surtido en ALPARGATAS de todas clases y CABESTROS de cáñamo a precios muy reducidos.

Calle Leon Herrero, sin número  
POZOBLANCO

### Política Oficial

Como se tenía pronosticado, no se celebró la sesión correspondiente al Domingo 13 del actual.

En las oficinas de Secretaría sólo vimos a los concejales conservadores y al Alcalde interino, D. Mateo Dueñas.

Transcurrida media hora sin que los señores de la mayoría, fieles cumplidores de la orden que se había hecho circular, hicieran acto de presencia, los *discolos* conservadores abandonaron el Ayuntamiento, no sin que por parte del Sr. Muñoz Bautista se hicieran al Sr. Dueñas varias peticiones y advertencias, que sin duda, por su falta de entrenamiento, le pusieron en trance apurado.

Estos liberales demócratas que dirigen la orquesta, sólo cuando tienen que hacer algún nombramiento conveniente, se reúnen.

Inútil es que se hallen sometidos al acuerdo del Concejo, asuntos que interesan a numerosos vecinos, y cuya solución ya ha sido demorada intencionadamente varias veces, con el tan socorrido sistema de «pase a la comisión», como sucede con la reclamación sobre alcoholes. Nada les importa que estén presentadas varias solicitudes en demanda de haberes y derechos que

### TEJIDOS Y NOVEDADES

-- SASTRERIA --

## LUIS LEPE SILVA

SUCESOR DE J. BOSCH

Grandes rebajas de precios en todos los artículos

TRAJES CONFECCIONADOS  
DESDE 50 A 200 PESETAS

Se han recibido los últimos modelos de  
sombreros paja para caballeros y niños

las leyes conceden; su misión sólo la entienden en sentido negativo, su deseo estriba y se concreta en fastidiar a los de LA LUCHA, y por esta vez consideran haberle cumplido con las ridiculeces y fantochadas que, en otro lugar este número, los avisados lectores tendrán ocasión de ver y saborear.

Algo extraordinario observamos en D. Mateo, que el encargado de estas notas, atento a sus deberes informativos, no debe ocultar a la curiosidad de sus benévolo lectores. La placidez habitual de su rostro contrastaba con la amargura y desazón, que a través de su tenaz disimulo, dejaba traslucir, sin duda producida por la desilusión del desengaño; realmente, se pagaban mal sus abnegados servicios... Obediente y sumiso prestóse a ser ejecutor de las *peligrosas* órdenes de su *maestro*; de buen grado se dispuso a pasar por el calvario de la ridiculez, llegando, si preciso fuera, hasta hacer una *alcaldada* para disipar dudas entre los más desconfiados liberales; y cuando en merecida compensación, su anhelado deseo de sentarse siquiera por una sola vez en el sillón presidencial parece que va a cumplirse, los ingratos, los desagradecidos le niegan su concurso... No, eso no está bien. Nosotros nos hacemos solidarios de su justo dolor, comprendemos su amargura, no nos extraña su tristeza. La ingratitud es el mayor pecado de los hombres, y esta vez, justo es confesarlo, el Sr. Carmona ha sido *ingrato*.

Pero... consuéllese, D. Mateo, no se aflija, que no estamos para penas, vuelva la placidez y la alegría a enseñorearse de su rostro; puede que su dolor carezca de fundamento. Piense que el *amor*, tantas veces jurado por labios del Sr. Carmona, no puede ser una impostura. Tal vez el exceso de su *cariño* sea la causa de sus aficciones.

No, lo decimos convencidos, no es desamor, es un inocente *coqueteo* de enamorado, una prueba— dura sí pero muy humana—, a que ha querido someterle. Tal vez su paternal celo no juzgó suficiente su entrenamiento... ¡V. al fin se sentará en la presidencia, todo se reduce a una breve demora en la fecha de su *alternativa*!

C. DE LA O.

### La hija del Industrial

CUENTECILLO

En las orillas de la peña de Martos, cuando la primavera hacía brotar sus primeras flores, vi a la hija del industrial, la más bella, la más bonita de todas sus compañeras.

La ví cuando las hojas de los árboles empezaban su desarrollo, y las alondras me alegraban con sus trinos; entonces vagaba yo por uno

de los patios del colegio, recibiendo el aroma fino de las nacientes rosas.

Era una hermosa flor prematura, la calma de una noche tranquila se hallaba retratada en su blanca y despejada frente; su sonrisa era tan dulce para el corazón, como un bálsamo bienhechor; su semblante gracioso semejava un nardo, mecido solamente por una ligera brisa.

Estaba prometida—¡pobre niña!— a un estudiante joven, cuya vuelta esperaba; pero el amante tenía miel en la lengua y ajeno en el corazón... amaba a otra, y así la joven prometida no fué siempre la más alegre en las orillas de la Peña.

Llegó el estío y con él sus días cariñosos, sus pájaros bullangueros, su sol abrasador, tan brillante como los ojos de C... Entonces la joven buscó la soledad de los bosques.

No sé lo que pasaría, pero cuando llegó el Otoño, vino a difundir la tristeza en las orillas de la Peña; y era que la hermosa niña no sonreía. El estío había herido su corazón al despedirse, el prometido esposo había olvidado su juramento, y de todas las jóvenes ninguna estaba tan triste como C...

Las hojas de los árboles cubrían la tierra y la coloraban mil matices de oro y púrpura; los pajarillos cantaban con la mayor alegría. Entonces ví a C... por última vez; su voz era débil, sus mejillas pálidas, su sonrisa vaga y su mirada algo triste. Después silbaron los aires del invierno, lanzando a lo lejos grandes copos de nieve, y la hija del industrial murió... murió antes del tiempo de las flores y el canto de las golondrinas.

¡Pobre niña!

La sepultaron con el vestido blanco de sus mejores días, cuando el sol lanzaba sobre su dulce rostro, sus últimos rayos. C... no era nada más que una flor que el sol había marchitado en su carrera.

Manuel Calero.

### AUTOMÓVILES DE ALQUILER

Venta de accesorios para los mismos

Cubiertas y neumáticos MICHELIN, UNITED STATES, GOODRID.  
Grasas y aceites minerales de las acreditadas marcas «Luboil-Purolene», «Mobil oils», «Georgia-Oil» y «Mercurio».

## ANTONIO BUENO

CRONISTA SEPÚLVEDA, 7 - POZOBLANCO

DICCIONARIO CASI ENCICLOPÉDICO  
PUTEALBENSE

**ALCALDE.** Demócrata, liberal, ex-conservador,... republicano...? Un pastel que no hay quien lo entienda, a pesar de estar bien claro.

**ANULAR.** Hacer desaparecer... destruir.. LALUCHA. Aspiración rabiosa de algunos mangoneadores de la política.

**ACRÓBATA.** Persona que se dedica a hacer equilibrios. Postura poco airoso de nuestro tercer alcalde en la gran plancha del miércoles.

**ALACRÁN.** Animalito que se parece a las coplas del ciego en que pica y escuece. ¡A rascarse tocan!

**AGRADECIDO.** Persona que estima el bien que se le hace. Nosotros estamos encantados con la propaganda que nos han hecho. Tomen lo que gusten... Un puro.. una copa... o un sello.

**A LA COMISION.** O al moriero, que es lo mismo. Frase que a cada paso oímos los asistentes a las sesiones, de labios de nuestro presidente, cuando se trata de un asunto que no está bien preparado para la votación.

**ACTO,** de ago, hacer. Los hay verdaderamente heroicos como el de nuestro tercer alcalde, reclutando los civiles, municipales, serenos... sayones, etc. etc... Los hermanos de la Virgen de Luna no acudieron porque estamos en tiempo de veda.

**ABAD.** Léase nuestro artículo *Curiosidades*. Al que yo me refiero, no tiene mas que un solo Lego. ¿Verdad... Lucas...?

**ANÓNIMA.** Sociedad cuyos socios no se conocen. Así debe de estar constituida la de nuestra casa grande, porque no se sabe quien manda, si el primero, el tercero o el Isidoro.

**ABANDONO.** Estado en que se deja a un mataor a la hora de pinchar, cuando dice. "¡Dejarme solo...!" Hay veces, como los miércoles, queal que dejan solo es al mozo de estoques.

**ARMADOS.** Deben de estar todos los municipales y serenos, y preparados por si pasan tres o cuatro tios pregonando queso de los montes o carne de membrillo. Es un consejo que damos, completamente gratuito.

**ACORDEÓN.** Instrumento muy sonoro que pensamos tocar los miércoles al repartir LA LUCHA a fin de regalar un tanto los castos oídos de nuestros regidores inquisitoriales ¡Todo no van a ser espinas... Caray...!

**ALÁ...** es grande, pues no ha permitido que vayamos a la cárcel...

Antonio Redondo Cabrera

En las primeras horas de la mañana del día 12 del actual, y rápida cual chispa eléctrica, corrió de boca en boca la triste noticia de la muerte del que en vida llevó el nombre que encabeza estas líneas, envolviendo en un velo fúnebre mi entristecido corazón. A Antoñito Redondo, mi amigo inseparable, le queríamos todos. Su amabilidad, su afable trato, su intachable conducta, instruido y comunicativo en sus conversaciones, y sus excelentes cualidades de amigo cariñoso y bueno, le habian granjeado afectos y general simpatía.

Su muerte ha sido tranquila y dulce fruto precioso de una vida irreprochable, y testimonio de una conciencia pura y nunca alterada por el remordimiento.

El soplo devastador de la muerte le arrebató de entre nosotros en la florecencia de su vida, cuando solo contaba 23 años. Pienso en la horrible amargura de la madre amantísima, de la hermana cariñosa y en la honda pena de sus hermanos, que recogieron su último suspiro. ¡Pobre Antoñito! Ante esta dedicatoria mis ojos han vertido lágrimas. Son lágrimas de amigo fraternal. Lágrimas sinceras, inagotables, que brotan del corazón. Tú no existes, querido amigo. La muerte implacable vino a arrebatarte en medio de tu juventud, pero esta separación eterna, no es bastante poderosa para que te olvidemos los que fuimos tus amigos, los que te llamamos hermanos del corazón. ¡Descansa en paz, pobre amigo mío! ¡Duerme en la noche eterna, querido Antonio...! -R. A. C.

Establecimiento de Tejidos

DE

Manuel Sánchez Ruiz

Desde hoy queda abierto dicho establecimiento, en Calle Benedicto XV, antigua Iglesia, en el que como ya se tiene anunciado, encontrará el público toda clase de artículos, en condiciones muy ventajosas.

LOCALES

BANQUETE

Para rendir un tributo de admiración y cariño al culto literato e insigne periodista don Enrique Gosálbez Bermejo, Redactor-Jefe de este semanario, se proyecta una comida íntima, a la que pueden concurrir cuantas personas lo estimen conveniente, toda vez que este acto será desprovisto de todo carácter político.

El mismo tendrá lugar el próximo día 20, primero de Pascua, en el salón de la Juventud Maurista, siendo el precio del cubierto el de 10 pesetas, y las personas que deseen tomar parte en él, pueden, hasta la víspera, dar su nombre a la comisión nombrada al efecto, en la Redacción o Imprenta de este semanario.

VELADA

El 9 del actual, se celebró la tradicional en el barrio de San Gregorio, con escasa animación, debido a la supresión de la música, decretada por nuestro Alcalde; motivo por el cual le estará muy agradecida aquella parte de población. En cambio hubo gran cantidad de rifas de todas clases, que los de la poli autorizaban con su presencia.

Igual que los tres años de situación conservadora... ¡que te crees tú eso!

FOLLETÍN

Terminando en este número la publicación del folletín titulado «A la villa de Pedroche», en el siguiente comenzará a publicarse la leyenda religiosa del siglo XII, titulada «El Castillo de Belmez».

EL MANZANILLO

Decididamente hay personas, que a semejanza del famoso árbol de la Gran Antilla, secan todo aquello a cuanto alcanza su sombra.

Una de ellas es nuestro Alcalde-Presidente, que adoptó como hijo predilecto a don Mateo, le encomendó las cuestiones más árdas, estiman-

SANATORIO "LA MAGDALENA"

Garrido, 6 y 8 -- POZOBLANCO

Medicina - Cirugía - RAYOS X  
Corrientes eléctricas - 606

Internado para enfermos no contagiosos.

Director, DOCTOR BUENO

do que tenía la habilidad y talento por arrobas, y como por arte de encantamiento se han obscurecido estas dotes.

Regresó del campo el pasado Jueves, y en este día, y como excepción, dejó de lucir el alumbrado público.

Debe procurar durante su estancia en la Capital, tener una consulta con algún especialista en esta clase de dolencias, y seguir fielmente el plan curativo que le señale, pues si tal no hiciese... ¡pobre partido, aquel en que milita y, pobre pueblo el que administra...!

HAN LLEGADO

los importantes pedidos de  
Sombreros de Paja

que la gran Sombrerería de  
BALLESTEROS

ha de vender sin competencia  
en la temporada.

ECONOMIA -- ELEGANCIA

Visitarle y os asombraréis de sus precios.

Cronista Sepúlveda, 14.

AGRADECIDOS

Lo estamos mucho a las personas que habiendo leído la gacetilla inserta en el número anterior, titulada ¿Qué pasa?, nos facilitan datos interesantísimos acerca del asunto a que hace referencia. Vamos archivando, ordenando y anotando estas noticias para que sean debidamente comprobadas, al objeto de que, cuando sea oportuno, podamos dar a conocer lo sucedido con toda exactitud.

PAZ EN EL SEÑOR

El día 12 del corriente falleció el joven Don Rafael García-Arévalo y García, a la temprana edad de veintidós años. Como el fuego prueba al hierro, así nos ha patentizado su larga enfermedad las arraigadas virtudes de su alma.

El entierro (que se verificó a las cinco de la tarde, aquel mismo día) resultó una sincera manifestación de duelo, por parte de todo este vecindario, que aprecia muy de veras a tan distinguida familia. Fué de admirar la competencia que hubo entre la clase humilde, a quien ayudó en vida muy caritativamente el finado, por llevar el féretro que contenía los restos mortales.

A toda su familia, y en particular a sus padres y hermanos, respetables amigos nuestros, les acompañamos en su justo dolor y les hacemos presente el testimonio de nuestro más cumplido sentimiento.

AGASAJADO

En el colega «Diario Marroquí» que se publica en Larache, y en su número correspondiente al 10 del actual, leemos con sumo gusto una crónica, la que por referirse a nuestro paisano el Auxiliar del Cuerpo de Intervención Militar, don Matías Redondo Araujo, damos a conocer a nuestros lectores, sintiendo no poder transcribir íntegramente la misma por su gran extensión, y falta de espacio en este periódico.

Con motivo de haber sido reelegido en el cargo de Presidente del «Círculo Unión y Recreo» de Larache, el señor Redondo Araujo: sus amigos y algunos militares de alta jerarquía le obsequiaron, el día 7 del corriente, con un banquete, como prueba del afecto y cariño de que goza entre sus compañeros.

Al hacernos eco de esta noticia, la que nos ha sido grata conocer, enviamos a nuestro apreciable paisano nuestra entusiástica felicitación.

¡SE PREGONA!

Ya casi editado este número, llega a nuestro conocimiento que el señor Teniente-Alcalde autoriza al vendedor de este semanario, para que vuelva a pregonarlo públicamente. Mucho celebramos que dicho señor haya entrado en razón y apruebe lo que antes se negó a consentir contra todo uso y costumbre. Si lo hubiese considerado bien al dar anteriormente orden tan arbitraria, es de presumir que las cosas hubieran continuado como desde la publicación del primer número, él hubiera salido ganando, y nosotros no hubiéramos tenido que aguzar la pluma. Pero, en fin, variar de parecer, cuando se ve el error, es propio de varones prudentes. ¡Dios haga que se corrijan otras muchas cosas! *Summ cuique.*

ELECCIÓN DE SENADORES

En la elección de Senadores que tuvo lugar el pasado domingo, en la capital, resultaron elegidos los señores siguientes:

- Excmo. Sr. D. Andrés Peralbo Cañuelo, liberal.
- • • Florentino Sotomayor Moreno, conservador.
- • • Marqués de Cabra, liberal.

Mucho nos congratulamos del nombramiento de estos respetables señores, de los que no dudamos que su actuación en el Senado será favorable a los intereses de este distrito, y enviamos a nuestro paisano, señor Peralbo, nuestra más sincera enhorabuena, por su nombramiento para tal cargo.

¡OTRA ARBITRARIEDAD!

Ya no sólo molestan a los que tienen relación con LA LUCHA, las autoridades que dirigen, sino también los subordinados de las mismas.

Ayer fué detenido por el sargento de los municipales y otro de estos últimos el vendedor de nuestro semanario, por el grave delito de fijar en las esquinas este anuncio: LEA V. MAÑANA LA LUCHA. TRAE COSAS MUY INTERESANTES. El Alcalde mandó ponerle en libertad, alegando que la detención se había verificado sin su consentimiento. Esto es peregrino y traspasa los límites de lo curioso. ¿Quién tiene la vara, el Alcalde o el sargento?

¡Así andan las cosas!

NO PUEDE SER

Por exceso de original, que ha sido verdaderamente asombroso esta semana, se deja de insertar la sección de *Sociología*. Ya subsanaremos con creces esta forzosa omisión.

Ernesto García Rodríguez

MAESTRO NACIONAL

BIBLIOTECA ESCOLAR

NOCIONES DE  
GEOGRAFÍA E HISTORIA

DE

LOS PEDROCHES.

JUICIO CRÍTICO DE  
DON ALFREDO GIL MUÑIZ

Inspector de 1.ª Enseñanza

PRÓLOGO DE

D. ANTONIO JAEN MORENTE

Catedrático de Geografía e Historia del Instituto de Sevilla

Precio de un tomo, tamaño princesa.

UNA PESETA

Los pedidos a su autor y en la Imprenta de este semanario.

Para buenos  
CHOCOLATES  
— LOS DE —  
HIPÓLITO CABRERA  
POZOBLANCO  
CHOCOLATE DE ALMENDRA  
Especial de la Casa  
Lo mejor para meriendas y el más exquisito postre — 0'75 paquete.



# CASA MENA

Podéis vestir gratis y ser ricos vistiendo en esta **SASTRERIA**

Recibireis una participación de lotería para el sorteo  
- de Nochebuena con cada traje que os encargueis -

*Grandes fantasías y mayores rebajas en precios*

NO HAY QUIEN  
COMPITA CON

## MENA



A. Barroso, 14  
POZOBLANCO

### ALMACENES DEL PILAR

MANUEL CORBALÁN OLLÉS  
Villarreal, 100. — BARCELONA



#### Confecciones - Últimas creaciones de la moda

Novedades para señora y caballero - Camisería - Géneros blancos - Cortinajes - Stores - Tapicerías - Lanería - Sedería  
Punto Seda - Chantung - Meteor - Marrocám  
Crep - Imprimié - Punto turco - Chines

#### Muebles -- Equipos novios

GRAN COLECCIÓN DE MODELOS EN VESTIDOS SRA.

El viajante se halla en esta plaza con los extensos muestrarios, hospedándose en casa de la Sra. Viuda de Pozolito, donde previo aviso pasará al domicilio de cuantos lo soliciten.

### LA PRIMITIVA-- GUARNICIONERIA

La Primitiva, Guarnicioneria de Bartolomé Fernández (Piri), es la que confecciona toda clase de Guarniciones, Monturas, Sillas vaqueras, arreos para carros, Petacas, artículos de viaje y efectos de caza y un gran surtido de cordelería de cáñamo en todos sus tamaños y gruesos en Abacal, cerda y espartos; un buen surtido de enjaimería, todo a precios muy económicos.

Visitad esta casa y os convenceréis.

REAL, 5



#### Lea V. nuestro anuncio

Le recomendamos con interés que antes de efectuar sus compras visite

### "EL CAPRICHOS"

Es la casa preferente en mercería y novedades.  
Encontrará V. siempre un surtido extenso y precios a su gusto.

4, AYUNTAMIENTO, 4

La prueba más terminante del exquisito perfume e insuperable bondad del

#### Jabón HENO DE COCA

es que no se ofrece al comercio de esta plaza vendiéndose sólo al particular.

Coca y Gosálbez

Cartagena, 12. — MADRID

Si queréis calzar con elegancia, solidez y economía, surtirse del establecimiento

— DE —

Antonio Sanchez Arribas

Wilson, 10 (antes Toro)

POZOBLANCO

Para selecto surtido en sombreros imper: flexibles-mascotas y altas novedades en los de paja, ninguna otra casa como la **SOMBRERERIA YUN**, que cierra el broche de lo elegante con caprichosos sombreros de niño y niña en paja y piqué.  
Gran surtido en Sandalias y Alpargatas lona con piso de goma  
PLAZA DE CANALEJAS NÚM. 1.

Folleto de LA LUCHA

(3)

### A la villa de Pedroche

(Leyenda del siglo VIII)

Pasó tiempo, y Don Rodrigo,  
Entre el espanto y el miedo,  
Escuchó de un fiel testigo  
Las nuevas de su castigo,  
En su alcázar de Toledo.

Mortandad sin esperanza,  
Destrucción y cruda guerra,  
Iba el moro en su pujanza,  
Como signo de venganza  
Derramando por su tierra.

Juntó el rey sus caballeros,  
Y a su frente buen jinete,  
Marcharon con sus aceros  
A morir como guerreros,  
Orillas del Guadalete.

¡Pobre rey! Nadie te abona:  
Dios te abate de ese modo,

El hombre no te perdona,  
Y hasta tu propia corona  
Cae rodando por el lodo.

En tus venturas de amor,  
Amartelado galán,  
No viste que el deshonor  
Hace de un padre un traidor,  
Como el conde don Julián.

Testigo de tus amores,  
Puso coto a su despecho;  
Más sus amargos dolores,  
Con escrúpulos traidores,  
Envenenaron su pecho.

Y lo que en la torre oyó,  
Aunque persiste en callarlo,  
Su casa y nombre manchó,  
Y si allí disimuló,  
Con sangre intenta lavar lo.

Víctima de torpe hazaña  
Ante la nación entera,  
Quiso al vengarse con saña,  
Sacar los ojos a España,  
Porque su mancha no viera.

Fué traidor y fué mezquino,  
Dando la muerte a su Madre;  
Pero tú, rey asesino,  
Le salistes al camino,  
Y él vengóse como padre.

Enamorado galán,  
Tuya es la culpa y el dolo,  
Tú forjaste en don Julián  
Tal perfidia y tal afán,  
Y él fué consecuencia sólo.

Mal reprimió su albedrío,  
Declarándose en batalla...  
Mas ¿quién domina su brío,  
Cuando se desborda el río  
Y el mar rompe su muralla?

Que las nubes y los vientos  
Se lleguen a dominar,  
Y todos los elementos  
Perderán sus movimientos  
En la tierra y en el mar.

Que den los legisladores,  
Sin privilegios, sus leyes,  
Y los reyes, sin traidores,

Tendrán fieles servidores,  
Y la nación buenos reyes.

Pedroche, deja el dolor  
Que yo en mis entrañas siento,  
No alegres mi pensamiento  
Con tus leyendas de amor.

Cállate, pues yo se una  
Tan antigua y enjundiosa,  
Que más bella y más preciosa  
No me contarás ninguna.

Enrique Gosálbez Bermejo

FIN DE LA LEYENDA.

Miguel Ollero Castellano

- REAL, 1 -

Curtidos y Cortes aparados

Depósito de cerveza MAHOU  
Expenduría de La Unión Española  
de Explosivos

Imp. Pedro López Pozo. — Pozoblanco.